



Prix Veblen des mémoires sur la transition écologique et sociale

**Dossier de presse
Mars 2025**





Sommaire :

Communiqué de presse : Remise du Prix Veblen 2024/25	3
Le Prix Veblen en bref	5
Le jury 2024-2025	6
Pourquoi un prix pour les étudiants en Master ?	7
Le mot des lauréats	8
Qui peut candidater ?	9
Modalités de candidatures	9
Calendrier 2025-26	9
Articles rédigés par les lauréats	10
Vidéos avec les lauréats	10
Renseignements et contacts	11



Paris, le 7 mars 2025, Communiqué de presse

Remise du Prix Veblen 2024/25 en mémoire de Philippe Frémeaux

La cérémonie de remise du Prix Veblen 2024/25, s'est tenue le 5 mars à l'Académie du Climat de la ville de Paris. Ce prix, rendant hommage à Philippe Frémeaux, président fondateur de l'Institut Veblen, disparu en 2020, est décerné chaque année par l'Institut Veblen à un étudiant, auteur d'un mémoire de Master en économie (ou discipline voisine) sur un thème lié à la transition écologique et sociale. Le jury, présidé par Dominique Méda, a récompensé cette année deux lauréates ex aequo parmi les 50 candidatures reçues, saluant l'excellence et l'originalité de leurs travaux.

Selon **Wojtek Kalinowski**, co-directeur de l'Institut Veblen *“Il faut que les parcours universitaires intègrent pleinement l'enjeu des limites planétaires dans les formations. Ce prix est notre contribution pour encourager les étudiants à s'emparer de ces sujets. D'ailleurs, nous observons, avec satisfaction que les candidates et candidats sont de plus en plus nombreux et que la qualité des mémoires augmente.”*

Les lauréates du Prix Veblen 2024/25 :

- **Louise Loridon**, étudiante en master Economie et Transition Ecologique à la Sorbonne, pour son mémoire *« Comment parvenir à analyser et quantifier l'impact du transport maritime sur la biodiversité marine ? Méthodologie de calcul d'empreinte biodiversité d'un navire porte-conteneur sur une route maritime en Méditerranée »*.
- **Jade Payan**, étudiante en master Institutions Organisation Économie et Société (IOES), à Paris Dauphine, pour son mémoire *« Une quête artificielle ? Quantifier les sols à l'aune du "zéro artificialisation nette" (ZAN) »*.

Les mots du jury :

Concernant le travail de **Louise Loridon**, le jury salue *« une méthodologie originale permettant de mesurer l'empreinte biodiversité dans le milieu marin. L'approche*



rigoureuse et la visée transformatrice de son travail, visant à développer un outil d'aide à la décision, justifient amplement cette distinction. »

Pour **Jade Payan**, le jury met en avant *« une analyse fine et critique du processus d'élaboration et de mise en œuvre de l'objectif du "ZAN". Son mémoire met en lumière la complexité des concertations entre services de l'État et collectivités, rendant compte des compromis et tensions qui jalonnent la traduction concrète d'un tel objectif politique ».*

Les coups de cœur du jury :

Par ailleurs, le jury a souhaité distinguer deux autres travaux ayant marqué son attention :

- **Diane Mear**, étudiante à l'École Normale Supérieure de Lyon en master de sciences sociales – parcours Espaces pour son mémoire : *« Quand le carbone se dilue dans le lait. Enquête sur les effets du diagnostic carbone dans les exploitations laitières du bocage angevin. »*
- **Lucie Charbonnieras**, étudiante en master économie du développement Agricole, de l'environnement et de l'alimentation pour son mémoire : *« Estimation des coûts des régimes alimentaires malsains pour le système de santé et l'économie en général. »*

Ces distinctions illustrent la richesse et la diversité des recherches menées par de jeunes chercheurs engagés pour un avenir plus écologique et socialement juste.



Le Prix Veblen en bref

Le Prix Veblen récompense chaque année un mémoire de Master pour sa contribution à la réflexion sur les enjeux économiques de la transition écologique et sociale.

Les mémoires peuvent traiter des enjeux économiques de la transition au sens large : analyse des acteurs, des régulations et des modèles économiques, modélisations et analyses quantitatives, questions théoriques ou encore des enjeux particuliers de la transition (biodiversité, climat, économie circulaire, justice sociale, travail, protection sociale...).

Le ou la lauréate reçoit un prix de 1500 € et participe à la cérémonie de remise en présence de la présidente du jury, Dominique Méda, également présidente de l'Institut Veblen.

Candidatures
jusqu'au
1er décembre 2025

Prix de 1500 €
pour la meilleure
contribution

Prix Veblen

des mémoires sur la transition
écologique et sociale

 Institut Veblen
pour les réformes
économiques



Le jury 2024-2025

« On prend toujours beaucoup de plaisir à des lire ces mémoires, qui montrent la grande diversité des travaux consacrés à la transition écologique. Étudiantes, étudiantes : candidatez ! »

Dominique Méda, présidente du jury et de l'Institut Veblen



Dominique Méda
Présidente du jury
Sociologue, professeure Paris Dauphine



Natacha Gondran
Mines
Saint-Étienne



Antoine Godin
Agence Française
du développement



Philippe Pointereau
Association Française d'Agronomie -
Fondation Terre de Liens - Institut
Agro Campus Florac



Xavier Timbeau
OFCE



Matthieu Jublin
Alternatives Économiques



Diane de Mareschal
Caisse des Dépôts



Florence Jany-Catrice
Université de Lille
Chercheuse au CLERSE



Pourquoi un prix pour les étudiants en Master ?

De plus en plus d'étudiants sont sensibilisés à l'urgence climatique et environnementale, et leur engagement s'exprime de multiples façons : choix de spécialités ou d'options dans le cadre de leur formation, choix de stages ou des sujets de mémoire, l'adhésion aux associations étudiantes, l'interpellation des responsables des formations ou encore de leurs futurs employeurs... Le Prix Veblen veut les encourager à aller dans ce sens, et les invite à intégrer ces sujets dans leurs propres travaux de master. Il s'adresse en particulier aux étudiants en master d'économie et disciplines voisines (sociologie, science politique, droit, sciences de gestion...), en les invitant à travailler sur un aspect choisi de la crise écologique.

Chaque année, l'Institut Veblen mène ainsi un travail de communication important pour diffuser l'annonce auprès des responsables de Master, des associations étudiantes, des listes de diffusion des enseignants, etc. Nous recevons plusieurs dizaines de candidatures en moyenne (50 pour l'édition 2024/2025).

Cet appel aux étudiants est pour l'Institut une façon de contribuer à accélérer les évolutions des formations à l'intérieur des établissements. En 2022, à la suite des travaux de la commission Jouzel, la puissance publique avait pris l'engagement à former l'ensemble des étudiants du supérieur aux enjeux écologiques d'ici 2027. De nombreuses initiatives existent déjà à l'échelle des formations, mais le mouvement pourrait sans doute aller plus loin et plus vite, notamment dans l'enseignement de l'économie.

Ce prix est aussi l'occasion d'avoir un aperçu des sujets de mémoire choisis par les jeunes étudiants intéressés par les questions écologiques. Il montre non seulement leurs centres d'intérêts, mais aussi les manières considérées comme légitimes d'aborder la question environnementale selon les établissements et disciplines. L'expérience des années 2021-2024 montre que les thèmes récurrents concernent les enjeux macroéconomiques de la transition, la finance, l'évolution des comportements et normes de consommation, la transformation des entreprises, les politiques d'aménagement, la place de la Nature dans la pensée économique, ou encore la comptabilité environnementale.

Si les étudiants en formation d'économie constituent les deux tiers des candidats en moyenne (masters d'économie de l'environnement, d'analyse et politique économique, d'économie du développement), nous nous réjouissons d'avoir chaque année des candidatures venant d'IEP, d'écoles de commerce et d'ingénieur.

Le prix Veblen est dédié à Philippe Frémeaux, président-fondateur de l'Institut, décédé en 2020.



Le mot des lauréats

« Le Prix Veblen légitime les travaux de recherche réalisés dans le cadre du master, offrant ainsi une reconnaissance précieuse qui m'a encouragée à poursuivre en thèse avec confiance »

Louise Loridon - co-lauréate 2025



« Lorsque l'on se lance tout juste dans la recherche, c'est très encourageant et gratifiant de voir son travail récompensé ! »

Jade Payan - co-lauréate 2025



« Le Prix Veblen a donné beaucoup de visibilité et de reconnaissance à mes travaux. C'est très gratifiant et ça donne confiance pour la suite »

Nils Hammerli - lauréat 2024



« Cela fait plaisir de voir son travail lu et commenté, c'est rare pour un mémoire et particulièrement précieux »

Florian Baudoin - lauréat 2023



« Le Prix Veblen était un bel encouragement, ce n'est pas toujours facile de mener ces travaux-là, cela a permis de créer une curiosité et de nouer le contact avec beaucoup de gens avec qui j'aimerais travailler »

Morgane Gonon - co-lauréate 2022





Qui peut candidater ?

Ce prix s'adresse aux étudiants et étudiantes en économie, sociologie, sciences politiques, droit, géographie, gestion, et disciplines connexes souhaitant contribuer à la réflexion sur la transition écologique. Le mémoire doit être un mémoire de niveau master M2 ou équivalent et soutenu durant l'année universitaire 2024-2025. Les mémoires M1 peuvent être acceptés si la candidature est appuyée par le responsable pédagogique.

Modalités de candidature

Cette année, les candidats ont jusqu'au 1er décembre 2025 pour envoyer leur mémoire de master, accompagné d'une présentation (2 pages max) à l'adresse mail "contact@veblen-institute.org". Dans l'objet du mail doit figurer "[PRIX VEBLEN 2024]". Ils recevront ensuite un mail confirmant la prise en compte et la validité de votre candidature.

Calendrier 2025-2026





Articles rédigés par les lauréats



[Les premiers pas de la supervision financière des risques climatiques par stress tests : une gestion prudentielle ou incitative ?](#)

Florian Baudoin (2023)



[La propriété privée est-elle compatible avec la protection de la Nature ?](#)

Charles Claron (2021)

Vidéos avec les lauréats



[Interview de Morgane Gonon \(8:42\)](#)



[Cérémonie de remise du Prix Veblen et table-ronde sur l'enseignement de l'économie \(01:28:30\)](#)

[Remise du prix Veblen 2024 par Dominique Méda à Nils Hammerli - YouTube](#)



Renseignements et contacts

Pour tout renseignement, contacter l'équipe exécutive de l'Institut Veblen :

- Wojtek Kalinowski, co-directeur de l'Institut Veblen (kalinowski@veblen-institute.org),
- Mathilde Dupré, co-directrice de l'Institut Veblen (dupre@veblen-institute.org) ou
- Mathis Haddad, assistant communication (haddad@veblen-institute.org)